

DIARIO BALEAR

del lunes 26 de Enero de 1824.

Sta. Paulina viuda.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

BAVIERA.

Augsburgo 9 de diciembre.

Se forman muy desgraciadas conjeturas de nuestra correspondencia de Viena sobre los negocios del Oriente. La Puerta presenta nuevas dificultades, con respecto á la navegacion por el mar Negro: las promesas verbales hechas por el reis-effendi á lord Strangford, no han podido ser cumplidas. Desde la despedida de los dos enperadores de Czernowitz, y el anuncio de la próxima llegada á Constantinopla de un agente ruso, el diván ha salido de su estupor, y sigue de nuevo su eterno sistema de tergiversacion. Es verdad que ha admitido las reclamaciones que le han sido dirigidas por muchos ministros extranjeros, pero se ha guardado bien de dar respuesta á ellas por escrito. Si algunos buques de comercio no han sido reconocidos, esto no es mas que un favor pasagero, porque él ha asegurado que el firman del gran Señor, que ha escitado tantas reclamaciones se ejecutará como en lo pasado, con grande detrimento del comercio de las potencias cristianas, y sobre todo de la Rusia.

La Puerta no ha tomado aun disposicion alguna para ponerse en la obligacion de satisfacer á las demandas del gabinete ruso contenidas en la última declaracion del ministro de Estado conde de Nesselrode. Nada se concibe de esta contumacia, porque en medio de todos estos enbarazos, ha llegado á Constantinopla la noticia de que el capondan-pacha ha sufrido pérdidas considerables en un combate naval

que la escuadra griega le ha dado en las aguas de Scopolo. Este almirante turco ha confirmado él mismo bien pronto su pérdida, pareciendo á la entrada de los Dardanelos con los restos de su escuadra puesta en el estado mas lastimoso.

AUSTRIA.

Viena 17 de diciembre.

Las cartas de Bucharest, de 9 del corriente, anuncian que se espera allí en breve al consejero de estado actual ruso de Miniak, que está encargado de una mision á Constantinopla; debe salir de Hermans-tadt el 15 de este mes. El príncipe Ghyka habia resuelto enviarle su hermano para recibirle en la frontera; y tanto en la Valachia como en las provincias turcas de la otra parte del Danubio, se habian tomado todas las disposiciones para tributarle los homenajes debidos á su rango.

PRUSIA.

Berlin 18 de diciembre.

Muchos artistas prusianos que se hallan en Roma, se han reunido para ofrecer al príncipe real un *album*, en testimonio del interés que toman en su matrimonio. La cubierta está formada de planchas de plata, artísticamente trabajadas por Bienvenuto Cellini, el cual á este fin ha sido presentado por el consul general Bertholdy. Sobre el frontispicio se encuentran las bodas del Canadá, por el pintor de la corte Henkel; el retrato de los dos esposos y el de la augusta compañía. Los convidados presentan la semejanza perfecta de la fami-

2
lia real. En fin, entre un grupo de personas que vienen á ofrecer sus felicitaciones, se ven á todos los artistas reunidos para este objeto.

Wurtzbourg 20 de diciembre.

Escriben de Munich, que no se celebrará el 25º aniversario de la elevacion del Rey al trono, que cae el 16 de febrero próximo, hasta el 27 de mayo, en el tiempo mismo del aniversario del nacimiento de S. M., que entra en este dia á la edad de 68 años, y el mismo de la promulgacion de la Constitucion. Se regocijan al ver reunidos en esta época en Munich á S. M. el enperador y la enperatriz de Austria el Rey de Prusia y el de Sajonia. En fin, se pretende que entonces será celebrado el matrimonio de S. A. R. la princesa Sophia con S. A. R. el archiduque Francisco Carlos.

INGLATERRA.

Londres 10 de diciembre.

Las rentas de España de 1821 han subido de 26¼ á 27.

Se han recibido gacetas de Nueva-York hasta el 16, y de Baltimore y Boston hasta el 15. contienen noticias importantes de la América del Sud.

Se asegura que los portugueses han destruido á Bahía antes de desalojarla, pero esto necesita confirmacion.

Parece hay noticias del 25 de setiembre sobre las desavenencias entre el gobierno revolucionario de Buenos-Aires, y el capitán ingles Wellis.

Continuan las hostilidades entre Veracruz y el castillo.

Anuncian que se hacen grandes preparativos en Colombia para el ataque de Puerto Cabello.

El gobierno de Buenos-Aires está disgustado con los Estados-Unidos, porque á su enviado no ha seguido un enbajador que representase los estados y reconociese la república.

El último golpe que podia recibir Roberto Wilson era el que el enperador de Austria le privase de las insignias militares de que le habia agraciado anteriormente; pero lejos de alegrarnos de tantas

humillaciones como se acumulan contra él, tenemos esto por una leccion de moral muy importante.

Hace tres años que Roberto Wilson podia jactarse con vanidad de las distinciones á que se habia hecho acreedor en la guerra. Ocupaba un rango elevado en el ejército ingles, y habia recibido honrosas decoraciones de los soberanos de Rusia, Prusia, Austria y Portugal: mas era preciso, dicen, que se hiciese patriota; y ¿qué ventajas le han resultado de sus relaciones con los patriotas modernos, con los demagogos y revolucionarios? Comenzó su carrera con la memorable accion de Lavalette, por la que sufrió una detencion en Francia. La conducta posterior de Wilson y sus consecuencias ofrecen una útil leccion á los que fuesen tentados de imitar su ejemplo. Se hizo el campeon del radicalísimo ingles, y el orador y abogado del populacho; pero ¿qué es lo que ha ganado y recibido en recompensa? Su mismo soberano le ha mandado borrar de las listas del ejército: ha dejado de ser oficial ingles: y despues se ha unido decididamente con los revolueionarios de España y Portugal, y ha sido privado sucesivamente de todas las distinciones honoríficas que habia obtenido por sus anteriores servicios. Que tome ahora sir Roberto la balanza, y que nos diga francamente si está mas satisfecho de las cortas relaciones con el burgo de Southwark, que de las brillantes que ecsistian entre él y las monarquías de la Europa.

HISTORIA.

Sobre el estado de las ciencias en la edad media.

En hablando de los siglos que mediaron entre la decadencia del imperio romano y el restablecimiento de las letras, ya no podemos figurarnos otra cosa que tinieblas, desórden, confusion, ignorancia, fanatismo, supersticion y todos los males consiguientes á estos. M. Bernardi trató de indagar hasta qué punto esté fundada esta preocupacion casi universal, y de fijar cual fuese la diferencia entre aquellos siglos tenebrosos y los que han tomado el pomposo título de ilustrados. Siguiendo el discurso de aquel sabio en-

pezaremos con él preguntando qué es lo que se entiende por luces y por tinieblas, cuestion que nos conduciría á dilatados pormenores. Si con respecto á la sociedad, las luces consisten en lo que asegura su prosperidad; un pueblo ilustrado sería el que ha sabido darse leyes justas y las ha observado, el que ha contraído buenas costumbres, honrado la virtud, y condenado el vicio al menosprecio. Como este resplandor no deslunbra; solo se ha dado el título de pueblos ilustrados á los que han adquirido un nombre célebre en las ciencias y en las artes. Pero la utilidad de esta clase de luces depende de su reunion con las primaras de que hemos hablado; y donde son malas las leyes y las costumbres, los conocimientos se convierten en daño de la humanidad.

Las luces en cualquiera sentido son susceptibles de una infinidad de modificaciones: en general son débiles é imperfectas en los pueblos bárbaros, falsas y engañosas en los corrompidos. Entre estos dos estados el primero no es el peor; porque lo imperfecto se perfecciona con facilidad, y raras veces se rectifica lo torcido. Los paebllos bárbaros dotados de organos sanos; pero no egercitados, reciben lentamente la luz: pero por poco que sus costumbres se dulcifiquen, adoptan con trasporte las reglas de órden y de justicia que se les ofrecen. Los órganos enfermos de los pueblos corrompidos al recibir la luz destruyen su naturaleza; y fuera del interes personal, todos los demias muelles han perdido su elasticidad.

La barbarie pues de los pueblos del norte que nos inundaron, no era un mal incurable. Groseros, brutales, ignorantes; pero francos y honrados, presentan un admirable contraste de su probidad con los refinados vicios de los romanos. Aunque debajo el seductor afeite de una civilidad pérñda no encerraban una perversidad profunda, reunian en sí todos los elementos de la sociabilidad, y tan luego como las circunstancias permitieron su desarrollo, vióse renacer la antigua cultura romana. Teodorico y otros godos de Italia restauraron los mas gloriosos reinados de la antigüedad: bajo el reinado de Recaredo y de sus sucesores, y la proteccion de los

padres toledanos florecieron admirablemente en España las sagradas letras: y si los francos y otras naciones que ocuparon la Galia no hicieron lo mismo, debe atribuirse á la agitacion continua en que vivieron, y á la flaqueza y nulidad de sus príncipes. Mientras Abderramen de Granada introducía en Europa la ilustracion de los árabes, apareció en el trono de Francia Carlo magno, y no hallando de ciencias y artes mas que una vaga y confusa memoria fundó la universidad de Paris y estableció un sistema de enseñanza que ha durado hasta nuestros dias.

Las ciencias solo hallaron por largo tiempo su asilo entre los eclesiásticos, especialmente en los monasterios, de donde refluyeron lentamente al exterior, á medida que los espíritus se iban disponiendo á recibirlas. Entretanto habia en una misma nacion como dos especies de pueblos; el uno compuesto del clero y de un pequeño número de legos que frecuentaban las escuelas de las catedrales y monasterios; y otro compuesto del grueso de la nacion, apartado de toda suerte de estudios por sus costumbres guerreras y brutales.

El sistema feudal fortalecido en la decadencia de la casa de Carlo magno no fue muy favorable al progreso de las luces. Convertida cada ciudad en una ciudadela, cada aldea en un castillo, ocupados sus habitantes en arrebatat las cosechas é invadir los campos de sus vecinos, multiplicadas las guerras por los pretextos mas leves, con pocas, difíciles y peligrosas comunicaciones, no pudo el clero salvar algunos restos de la civilizacion mas que á favor de la independencia que se habia grangeado, y por la influencia que debia darle necesariamente su ilustracion relativa. No descuidó los estudios profanos, aunque su principal objeto era la instruccion religiosa. Estas verdades son de un orden tan elevado, que no puede llegarse á ellas sin otros conocimientos intermediarios: y este es el motivo por el cual la religion ha protegido constantemente unos conocimientos que parecian serle agenos.

Las ciencias se hallaban divididas en dos clases: la primera llamada *trivium* comprendia la gramatica, la dialéctica y la retórica: y la segunda llamada *quatrivium*

4
la aritmética, la geometría, la astronomía y la música, division que ya se encuentra en Boecio, y en las instituciones que compuso Casiodoro para sus monges. La reunion de estos siete conocimientos que se llamaron artes liberales formaba la universalidad de la ciencia, y se consideraba el mayor esfuerzo del entendimiento humano poseer á la vez el *trivium* y el *quatrivium*.

Aunque era entonces conocida la mayor parte de las obras de los antiguos, los egepiacos eran muy raros; de aqui la dificultad de dedicarse á los objetos que necesitan variedad de erudicion, y hasta que el celo de los monges esparció algunas copias, la critica fué desconocida. Entretanto los hombres ilustrados se dedicaban á los ramos de literatura que no ecsigian muchos auxilios. La poesia fué muy estimada en tiempo de Carlo magno, y hasta se hacian enigmás y logógrifos. Sin embargo el mérito de estas producciones no podia dejar de ser inferior, por quanto se escribian en un latin enteramente degenerado.

La formacion de las lenguas modernas favoreció mucho á la poesia, la misma imperfeccion de aquellas daba grandes ensanches al poeta para enriquecerlas, y aun se citan con admiracion varias muestras de los antiguos romances y trovadores, especialmente de los provenzales. El estudio de las lenguas nacientes, no hacia descuidar el de las sábias, y en Francia hasta las mugeres aprendian el griego, el latin y aun el hebreo, como vemos en las religiosas del monasterio de Argenteuil donde Eloisa se refugió.

Si en los escritos de aquel tiempo no encontramos el mérito que se les daba entonces: no debe esto atribuirse á falta de inteligencia en nuestros mayores, sino á las revoluciones que han sufrido lenguas y costumbres. Tal vez vendrá dia en que los autores que creemos destinados á la inmortalidad caerán en olvido, porque no se entenderán estas lenguas que ostentamos con tanto orgullo. Se nos harán entonces los mismos cargos, y sin duda mejor fundados. ¡Que diferencia entre sus medios y los nuestros, entre unas lenguas bárbaras ó nacientes, pobres y privadas de modelo, y otras enriquecidas con producciones admirables en todos generos! Este precioso

patrimonio se disipa sin embargo todos los dias, y por do quiera se descubren sintomas de una próxima decadencia. Otra marcha seguia la perfeccion del lenguaje entre nuestros padres. Hervia en ellos con toda su fuerza el amor al estudio, sin que obstáculo alguno fuese capaz de detenernos. Cuando Abelardo se retiró á la soledad del Paracletto, le siguieron sus discipulos para no privarse de sus lecciones. Su asilo eran cabañas de juncos, su cama un poco de paja, su mesa un monton de yerba, su alimento pan negro y agua pura.

==== (Se continuará.)
Palma 25 de Enero.

ORDEN DE LA PLAZA. = Servicio para el 26.
Parada, sargentos de ronda y de hospital M. P., oficial de ronda Pavia. = Socies.

====
AL PUBLICO.

Habiendo quedado espuesto el repartimiento para la construccion de la nueva acéquia de la fuente llamada de la Villa por los dias que se ofrecieron en la manifestacion al público de 31 del pasado diciembre por la comision especial de dicho ramo; y experimentando tambien en los contribuyentes á dicho repartimiento una aceptacion la mas feliz y cual merecia tal interesantísima obra, falta solo el juntar caudales para emprenderla á la mayor brevedad.

A este fin un comisionado del Tesorero D. Domingo Fons pasará en casa de cada uno de los interesados con la carta de pago firmada del mismo Tesorero, quien bajo de toda lausion pondrá en caja las cantidades que los mismos contribuyentes se sirvan entregarle, medio que ha parecido suave: pues la comision se desvela y desvelará siempre á manifestar á todos los contribuidores en todas sus operaciones la confianza que en ellos ha experimentado para corresponder con gratitud y benevolencia. Palma 26 de Enero de 1824.

José Cotoner Salas. = Nicolás Dameto. =
Joaquin Roca. = Sebastian Ferra. = Pedro
Gual. = Bartolomé Janer. = Domingo Fons. =
Jayme Matue.

CON SUPERIOR PERMISO.

INPRENTA DE FELIPE GUASP.